

EL AMPURDANÉS.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, LITERARIO, DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Precio de suscripción: por trimestre 9 rs. Estrangero 11 rs. Números sueltos 1 real. En los puntos donde no haya representante, podrá hacerse la suscripción enviando al Administrador del periódico 20 sellos de franqueo por trimestre. Anuncios á 12 mrs. la línea. Comuni-

cados á precios convencionales. Los suscritores tienen derecho de insertar gratis, una vez al mes, un anuncio de seis líneas. Este periódico sale todos los domingos. La Redacción y Administración en la calle de Caamaño, n.º 6. — CASINO FIGUERENSE.

LISTA DE LA SUSCRICION NACIONAL A FAVOR DE DON NARCISO MONTURIOL, INVENTOR DEL ICTÍNEO.

NOMBRES.	Rs. vn.
Suma anterior	5,002
Administracion del Ampurdanés.	400
D. Francisco Lacasa.	40
D. Pedro Lacasa.	20
D. Juan Guanter.	20
D. Rafael Guanter.	40
D. Joaquin Guanter.	40
D. Mário Galter y Guanter.	5
D.ª Emilia Galter y Guanter.	5
D. Franc.º Jordi, director de la Granja	20
D. Juan Subirats.	20
D. Juan de Pablo.	10
D. José Ferrer y Bernadet.	40
D. Francisco Roure.	40
D. Buenaventura Verdaguer.	8
D. Ildelfonso Vicens.	8
D. Simon Rebarter.	8
D. Joaquin Giralt	6
D. José Raurell.	6
D. Felix Ibrán.	6
D. Eudaldo Giralt	4
D. Enrique García	4
D. E. C. B.	4
D. Rafael Boix.	4
D. Francisco Plá.	4
D. Benito Romans.	4
D. Victor Carlé.	4
D. Narciso Albert.	4
D. Alberto Albert.	4
D. Joaquin Clos.	4
D. Juan Manich.	4
D. José Manich.	2
D. Ignacio Ballaresca.	2
D. Andrés Sagarra.	4
D. José Fernandez Magariños.	40
D.ª L. C.	2
SUMA.	5,385

Se continuará.

Continúa abierta la suscripción en las Casas consistoriales, en casa de los Sres. Alcaldes de Barrio, en la administración de Loterías y en todos los Casinos.

CORREOS.

Tiempo atrás, en uno de nuestros números, nos quejamos de lo mal servidos que en esta villa nos encontrábamos en orden al servicio de correos, indicando los medios para corregir el mal, y para que al menos, el único correo que hay diario fuera una realidad, creyendo de buena fé, como creímos, ser atendidos en nuestra justa reclamacion, ya que no pedimos imposibles, como suele decirse: hoy nos toca lamentarnos de lo mismo por si podemos lograr se nos oiga, pues á medida que las cosas se arreglan de manera que pudiéramos conseguir nuestro propósito, parece que el diablo lo enreda para que no salgamos con la nuestra.

Desde aquella fecha hasta ahora, sabemos de un modo positivo, que el correo general de España al estrangero, pasando por la via férrea de Zaragoza, llega á Barcelona con once horas de anticipacion, cuyo adelanto experimenta la ciudad de Gerona; porque teniendo dos correos llega con uno de ellos á las diez de la mañana á dicha ciudad, tomando un descanso en ella nuestra correspondencia hasta las dos de la madrugada del siguiente dia en que sale para esta villa, entrando á las cinco sobre poco mas ó menos, y en nuestro poder de las siete á las ocho de la mañana, marchando el correo á esta última hora, lo que dijimos nos impedia contestar en el mismo dia, á no ser en taquigrafía, y estando pegados al buzón y al estanco al mismo tiempo para poder dirigir nuestra correspondencia á su destino; y si bien nos quejábamos porque nos faltaba el tiempo para contestar, y con solo detenerse el correo en ésta hasta las siete de la noche en que salen los carruages públicos, nos dábamos por satisfechos; hoy estamos en el caso de redoblar nuestras quejas, porque tenemos dobles motivos para ello, ya que el adelanto establecido de las once horas con que llega el correo á la Capital del principado para nosotros es estéril, con todo y que nuestra Capital de provincia participa de esta ventaja, que podría y debería transmitírsenos, sobre todo, cuando en ello se encuentran interesados no solo el público, sino el Estado, puesto que esta villa y su comarca, no es un pais tan despreciable, aunque no sea capital de provincia. El comercio, las artes, la industria y las relaciones con el estrangero se

resienten y están paralizadas, y es bien sensible, que un pais fronterizo sea el mas descuidado en esta clase de servicio, aunque no fuera mas que por decoro de nacionalidad.

No nos quejamos del Gobierno que nos rige, ni nos mueve á ello la envidia de vernos prostergados á otras poblaciones, que á buen seguro serán atendidas antes que nosotros, cuando están muy léjos de nuestra importancia, como son todos los pueblecillos y aldeas del partido judicial de Gerona, en los que, habiendo, como probablemente habrá, el correo diario, es mas que regular tendrán la correspondencia con anticipacion sobrada á nuestra villa y comarca; pero sí de que sea tanta la diferencia que nos separa en esta clase de servicio, cuando la material distancia entre este partido judicial y el de Gerona, es tan solo de unas dos á tres horas, ya que el rio Fluviá sea la línea divisoria.

Si atendemos á esta distancia material, veremos, que llegando el correo del centro de nuestra nacion á Gerona á las diez de la mañana, entre dos y tres de la tarde pueden tener su correspondencia los pueblos de Bascara, Vilert, Armentera, y cuantos otros se encuentran á la orilla del rio de la otra parte, siendo así que hasta al dia siguiente, á las siete ú ocho de la mañana, no se recibe en esta villa la misma; retraso que no puede permanecer de este modo por mas tiempo, sin que redunden graves perjuicios al Estado y á los particulares.

Hemos dicho que no pretendíamos imposibles, y que á ello no nos movia la envidia; hemos dicho tambien que no nos quejábamos del Gobierno, y lo repetimos aquí, pues nuestro objeto nunca es ofender, sino pedir con el decoro propio del que se vé en tal caso, y del que espera un alivio al mal que le aqueja, demostrándolo de una manera matemática.

Diariamente salen coches de Gerona para esta villa, á la que llegan de las cuatro á las cinco de la tarde, partiendo, como es consiguiente, de las doce á la una de aquella ciudad, y si cualquiera de dichos coches se llevase la correspondencia, la tendríamos en ésta de las cinco á las seis, dándonos lugar toda la noche y madrugada para las contestaciones, aun que el correo saliese de esta villa á la misma hora que en la estacion presente, bien que no es tampoco la mas á propósito, segun indicamos; pero con todo, se remediara en

parte el mal que nos obliga á quejarnos, y ello se consiguiera tan solo con dar curso á la balija en el momento en que llegara á Gerona, en lugar de dejarla descansar toda la noche y mas de la mitad del día en dicho punto.

Comprendemos que tal vez los contratos establecidos con los conductores de la correspondencia sean un obstáculo para poder variar las horas á menudo, pero teniéndolo que efectuar un día ú otro, lo mismo tiene hoy que mañana, y sobre todo, cuando se irrogan perjuicios es cuando mas puede prescindirse de ciertas formalidades, que en lo esencial no cambiarán un contrato.

Ha habido varias épocas, y épocas en que las vías de comunicacion no estaban tan generalizadas, que la regularidad de los correos se encontró en mucho mejor estado, por lo que á nosotros toca, y sentimos tener que indicarlo y mas decirlo, por que nos repugna acudir á las comparaciones, siempre odiosas, porque entre dos cosas comparadas, una de ellas tiene por precision que ser inferior, sobre todo, cuando se presentan á la vista para llamar la atencion, pero en la actualidad nos es forzoso hablar, pues de lo contrario, nuestro lema de intereses fuera una farsa, y en ello no tenemos otra mira que cumplir con nuestra mision.

El que no se queja, por punto general, ha de creerse se encuentra satisfecho, y como no podemos estarlo, nos es preciso decir lo que sentimos, mayormente cuando no es un dicho aventurado, y en ello no tenemos otra mira que el bien del país en particular, porque le tenemos á la vista, en armonía con el del Estado por el que todos debemos interesarnos en primer lugar. Por lo tanto, esperamos ser atendidos, y que en nuestras quejas no han de ver nunca las autoridades, ni un sistema de oposicion, ni una censura, sino peticiones que deseamos ver cumplidas para conseguir el fin que nos proponemos, cual es el bien de nuestro país, hermanado con el general de nuestra Patria.

JUAN DE PABLO.

CUATRO PALABRAS

SOBRE LA HIGIENE.

Si la Medicina se limitara tan solo al estudio de la Patología, ó sea á la curacion de las enfermedades que afligen á la humanidad doliente, no por eso dejaria de ser inmensa la importancia, ni menor su utilidad.

La Medicina, no obstante, extiende mas allá sus alas protectoras.

Recibió de Dios la mision, no solo de curar las enfermedades, si que tambien de prevenirlas.

Hé ahí el origen de la Higiene, deificada por los griegos y romanos, y con razon; pues tales honores merece el arte cuyo objeto no es otro que mejorar y perfeccionar al hombre, y conducir el orga-

nismo al mayor grado de desarrollo posible, enseñando á evitar las cosas nocivas, y á usar metódicamente de las útiles.

No nos proponemos demostrar la importancia de la Higiene. Pretendemos únicamente llamar la atencion sobre ella; pues jamás será bastante encomiada una ciencia que, como la Higiene, es la base de la educacion particular y de la educacion pública; la que suministra sus principios mas fijos á la legislacion, á la economía política y á todas las ciencias morales, al paso que de todas recibe homenaje y tributo.

Con efecto: en la historia de los Gobiernos y legislaciones de los diversos pueblos que han existido y existen, se encuentra la historia de la Higiene y esta misma historia nos demuestra que las transgresiones higienicas han ido siempre seguidas de un castigo tan justo como inevitable, en razon á que no hay enfermedad alguna que no dependa de la influencia mal dirigida del aire, de los alimentos, del ejercicio, del reposo, etc. Sí: lo decimos muy alto.

El orden de la naturaleza es inmutable, y, dadas las mismas causas, se reproducen los mismos efectos.

Admiracion alguna debe, pues, causarnos, si cada veinte y cinco años no sufre ya la vieja Europa epidémias que diezmen su poblacion; si la asquerosa lepra ha casi desaparecido de su superficie; y si, en fin, la peste no puede tomar carta de vecindad en nuestros países.

Y tan importantes resultados son debidos á la Higiene, que, dividida en privada y pública, propónese la primera perfeccionar los instrumentos de la vida y conducir sin riesgo el organismo al desarrollo de fuerzas de que es capaz.

Ella estudia las causas de las enfermedades.

Ella enseña á resolver el problema de su marcha y duracion, por cuanto las mismas influencias que desarrollaron el mal, suelen sostenerlas.

Ella procee de recursos terapéuticos al médico que cura. Es finalmente, segun Rostan, un complejo de las mas de las virtudes.

La segunda, ó sea la pública, definese por los autores, «el arte de conservar la salud de los pueblos, y de facilitar á éstos en general y á sus moradores en particular, los medios de recuperarla cuando la han perdido.»

La Higiene pública está necesariamente á cargo del Gobierno, cuyo único objeto debe ser proporcionar salud á sus gobernados; porqué la cabal salud importa como inseparables la seguridad, la comodidad y la libertad.

Estudiar las causas de insalubridad pública y consignar los preceptos oportunos para remediarlas, tal es su objeto.

Conservar y robustecer la salud de los pueblos, prolongar y amenizar su vida, dirigir y perfeccionar su civilizacion, tal es su fin. ¿Será necesario demostrar su importancia?

Moisés, con las reglas de la Higiene unidas á la Religion, contrabalanceó las per-

niciosas influencias del árido y ardiente territorio del Desierto.

La China debe su numerosa poblacion á sus hábitos higienicos.

En todos los pueblos, finalmente, se encuentran leyes, costumbres y monumentos que acreditan la atencion que se presta á la salud pública.

Las epidémias, las carestías, la degeneracion física y la corrupcion moral están indicando que algo puede hacerse para conjurarlas; y si en materia criminal es corriente el axioma de que «vale mas prevenir los delitos que castigarlos» comprendamos de una vez que el floreciente estado de una poblacion es debido única y esclusivamente á la observancia de la Higiene.

Por eso, encontrándonos en la hermosa capital del Ampurdán, al observar las mejoras proyectadas y que felizmente se llevan á cabo, hemos querido llamar la atencion sobre este punto asaz importante, y de resultados inmensos para el porvenir de Figueras.

Afortunadamente cuenta en su seno hombres muy distinguidos, y dotados de un amor patrio que les honra.

Que no les arredren las dificultades, ni la falta de recursos.

El amor patrio lo suple todo.

La autoridad tiene siempre medios á su disposicion, y la habilidad descubre una mina inagotable de ellos, donde ninguno sospechaba la ignorancia.

El Conde de Aranda allanó los barrancos que separaban á Madrid del sitio del Buen retiro, con los productos de la diversion pública.

Algunos Corregidores celosos han construido fuentes, lavaderos, han empedrado las calles, sin mas que haber aprovechado medios desperdiciados las mas de las veces.

Así han inmortalizado su nombre.

Por nuestra parte, ocuparémos la atencion del público que nos favorece, dando consejos higienicos á las madres unas veces, á las jóvenes otras, y á todos en general.

Nos ocuparémos igualmente, y alguna que otra vez, en abordar las cuestiones de utilidad pública.

No será extraño, pues, que digamos algo sobre las intermitentes, (eterna pesadilla para ciertas gentes) sobre el modo de destruir los estragos de la sífilis, de la viruela y de otros puntos no ménos importantes.

No se figuren nuestros lectores que digamos ninguna cosa nueva.

Harto harémos recopilando las reglas de los mejores autores.

FEDERICO CASTAÑER.

ARMONÍAS DE LA NATURALEZA.

II.

LA TIERRA VEGETAL Y LAS PLANTAS.

(Conclusion.)

Acabamos de ver la formacion de la tier-

ra vegetal *detritica* y de *aluvion*; réstanos ahora hacer mencion de lo conocido con los nombres de *madrepórica*, *tufácea* y de *turba*, pues ostentan tambien sus plantas especiales, y alguna de ellas, en particular la *madrepórica*, quizás es una necesidad imprescindible de la *existencia* de los mares.

La *madrepórica* reconoce por origen la acumulacion de materia caliza, por los *zobfitos* y las *madréporas*, en grandes cantidades y tras muchas generaciones, que han ido depositando su pequeña parte en montones que llegan á superar las aguas de los mares, desafiando mas tarde el bramido de sus borrascosas olas.

La *tufácea* es análoga, en su composicion, á la anterior, solo que el carbonato de cal que la constituye, en su mayor parte, es depositado por las aguas que lo llevan en disolucion; y por fin, la de *turba*, que no es mas que el depósito, de un dia tras otro, de plantas acumuladas en un punto dado, como, por ejemplo, en los lagos y estanques.

Tambien los vientos juegan un papel importante en la formacion de la tierra vegetal, pues, á igual que las aguas, arrastran las partes mas ligeras que encuentran á su paso y las distribuyen, variando á veces comarcas enteras, ya devastándolas, que es lo mas comun, ya añadiendo á su fertilidad un nuevo alimento para las plantas que allí han de crecer. Tal puede verse, con respecto al primer caso, en las vecinas *montañas* de Bagur, formadas de arena que los vientos trasladan, convirtiendo en estériles dunas los terrenos inmediatos.

Visto el modo como se forma la tierra vegetal, que es como si dijéramos, ha ido formándose en el decurso de los siglos, veamos como reciben en ella las plantas sus alimentos.

Ante todo cabe reseñar las sustancias que en sus variadas composiciones químicas contribuyen al alimento de las plantas. Después del exámen hecho (por los hombres científicos de las diversas sustancias que se encuentran en la economía vegetal, no será de mas afirmar que dichas sustancias son las que les sirven de alimento, unas en mayor cantidad que otras y segun sean las especies á que pertenecen. Mr. de Beaumont las indica en número de 48, que son: potasio, sodio, calcio, magnesio, aluminio, manganeso, hierro, hidrógeno, silicio, carbono, fósforo, azoe, azufre, oxígeno, iodo, bromo, cloro y fluor, los mismos que se hallan mas esparcidos por la superficie del globo, segun el testimonio del mismo autor. Admirable disposicion de la naturaleza que ha puesto al alcance de las aguas y de los vientos dichas sustancias, fundamento del sér vegetal, para que al hallarlas en todas partes las esparcieran por todos los ámbitos de ese mismo globo, con el objeto de cumplir su destino.

Estas sustancias que no son mas que cuerpos simples, en el estado actual de la ciencia, proceden del reino mineral ó inorgánico, y del orgánico vegetal y animal. Es decir, los suministran los rocas que hemos señalado antes, los filones metalúrgicos y demás incrustaciones ó embutimientos que existen en la costra terrestre y la descom-

posicion lenta ó rápida, pero constante, de los vegetales que mueren, de los despojos que los mismos arrojan en las épocas en que la vegetacion parece adormecida, como y tambien de los seres zoológicos que, por generaciones y á millares, vuelven á reposar en el seno de la tierra que los vió crecer.

Estas sustancias depositadas en el suelo por las aguas y los vientos, por los mismos medios que hemos señalado cuando la formacion de la tierra vegetal, á favor del calor que entraña la luz solar, retenido entre sus capas, y del agua que le proporcionan las lluvias, el rocío y el aire atmosférico que la lleva constantemente en suspension, al serpentear entre sus capas, y en union de este mismo aire, las combinan entre si, formando diferentes sales, no sin haber antes separado, digámoslo asi, las que constituyen los desechos orgánicos, por medio de la putrefaccion ó combustion que saben dichos agentes tan admirablemente producir, y disueltas en esa misma agua que entraña la tierra á favor de esa y por la capilaridad y la *endosmosis*, segun Mr. Jamin, suben por entre las fibras del sér vegetal hasta las hojas, pulmones de las plantas, depositándose después cada una en el punto en que la afinidad de otras de su especie les indica.

Esta elaboracion en el seno de la tierra es tan cierta y por efecto de los agentes atmosféricos, calor y agua, en debidas proporciones, que si á una planta cualquiera apisonais el espacio por que estiende sus raices, de modo que parezca una masa de arcilla plástica, perecerá irremisiblemente, porque no podrán *cocerse*, ni tomar de la mesa en que come los manjares que le son queridos.

Parte de sus alimentos ó alguna de las sustancias mencionadas arriba, las roba la planta de la atmósfera por efecto de su respiracion, como el ácido carbónico.

Todo es, pues, armonía constante en la naturaleza; y en estos hechos que hemos consultado resulta tan admirable y la mente se sorprende al ver la sencillez de los medios de que se vale para espresar tanta grandeza, pues quién habia de decir que si las plantas necesitan las sustancias que hemos indicado, insiguiendo á Mr. de Beaumont, para la confeccion de sus alimentos, las pusiera en todas partes y tan fáciles de hallar! En efecto. Al examinar las rocas de que dejamos hecho mérito y las sustancias que se encuentran en los tegumentos vegetales y desechos animales, hallamos fuentes constantes de esos cuerpos elementales que, en combinaciones diversas, son el mantenimiento de la profusion de seres vegetales que se mecen al impulso de las auras en toda la anchurosa estension del globo.

Por esto las rocas aglomeradas se componen: las graníticas, de cuarzo, alumina, potasa, sosa, algunas veces pequeñas é insignificantes porciones de cal, magnesia y óxido de hierro: las de trapp cuentan en su composicion química estas mismas sustancias en abundancia y en proporciones casi iguales. (Guillermo Llamm.) Las rocas volcánicas presentan una mezcla íntima de

cuasi todos los principios térreos, (Tiebaut. de Bernard) ya que en sus erupciones, los volcanes, vomitan cuantas sustancias encuentran en el cráter que abren, y como éstas son las mismas que constituyen la costra de la tierra ó sea el conjunto de cuerpos minerales en sus diferentes modos de ser en el reino inorgánico en mayor ó menor cantidad, segun los parajes en que aquellos se abren, los principios alimenticios de las plantas son en abundancia, pues dichas emanaciones, segun el propio Beaumont, contienen entre otros, el potasio, sodio, calcio, aluminio, manganeso, hierro, hidrógeno, silicio, carbono, boro, azoe, azufre, oxígeno, iodo y cloro. Y las rocas volcánicas antiguas, y las actuales partes de estos mismos cuerpos con el flúor éstos, y el flúor y el fósforo aquellos. Las rocas estratificadas las constituyen las arcillosas, el ácido silico y la alumina ú óxido de aluminio: las areniscas el ácido silícico en sus variedades de *gres*, *pedernal*, *cuarzo*, *amatista*, *topacio ahumado*, *venturina*, *ágatas jaspéadas* etc. etc. y las calcáreas el carbonato de cal, sulfato del cal, etc. Añádase á estos elementos las que se hallan incrustadas en la tierra y que son llevadas á la superficie por los agentes que las remueven como el iodo en combinacion que se encuentra en las aguas de Voghera (Angelini), de Castelnovo de Astí (Cantu), en los minerales argentíferos de Méjico (Vauquelin), lo propio que el bromo en diversas aguas minerales (Payen) y las procedentes del reino orgánico que no son otras que las enumeradas, y en particular el azoe, uno de los principales vehiculos de la vida, y las combinaciones á que pueden dar lugar, y tendremos esplicada esa necesidad de la creacion, esa nueva armonia de esparmar, con profusion, en todas partes los elementos que deben servir de alimentacion á las plantas. Pero en donde crece nuestra admiracion, si cabe decirlo, en esas páginas que se leen en el gran libro de la naturaleza, es en presencia de los motivos y los medios que obligan á cada una de las plantas á desarrollarse, á escojer un terreno propio, peculiar suyo, con la misma precision, digámoslo así, que el tigre los climas ardientes de la India oriental, el rengífero las heladas regiones del Norte, y la ballena los profundos mares, en donde encuentra ancho espacio en que mover su enorme mole y pasto abundante para sus necesidades, que procuraremos enumerar en otro artículo.

José Vergés y Almar.

VARIEDADES.

ALBADA.

Lo sol que despunta la terra alegratne
De ta finestreta ja banya l's cristallis,
Ansiós, tal vegada, nineta, de darte
Gosós un saludo de amor ab sos raigs.

Despertat, nineta,
Ton son deixa ja,

Despertat, repara
Que l' sol va pujant!....

Las flors sos purs calzers obrintne amorosas,
Per tú nous aromas escampan pel' bosch,
Y l' aura en sas alas te l's porta lleugera
Com un testimoni que t' donan de amor.

Despertat, nineta,
Desperta del son,
Repara que t' portan
Aromas las flors!...

En mitj del ramatje sos cants armoniosos,
Per tú van glosantne pintats aucellets,
Y ab trinos dolcissims t' esplican lo afecte,
Que t' tenen, hermosa, molt temps ha tots ells.

Despertat, nineta,
Despertat ¿no ho sents?...
¡Mira que t' envian
Sos cants los aucells!...

En ta finestreta que l' sol va daurantne
Hi deixo una toya de flors que he cullit,
Y ab ella t' envio la mes estimada
Que no n' es florida ni en bosch ni jardins....

¿M' enganyo, nineta?...
¡Qué veig!... Ja no dorms,
Pues posas ma toya
Dessobre ton cor!...

ENRICH CLÁUDIO GIRBAL.

Girona 10 de Setembre de 1861.

GACETILLA.

FILANTROPÍA.— El gobernador de esta provincia, que se propone recorrer todos los pueblos de su jurisdicción atormentados por las aguas, ha dirigido á los habitantes de la provincia una sentida alocucion con el fin de recoger donativos para aliviar, en lo posible, á los infelices sumidos en la miseria por las últimas inundaciones.

CARO, POCO Y MALO.— Es escandaloso lo que sucede con los comestibles de todo género. Después de pasar muchos de ellos de una mano á otra, siendo vendidos y comprados no sé cuantas veces, viene al fin un tonto que los compra á precio sumamente caro, y aun faltos de peso, si no tambien maleados. Dígase lo que se quiera: las revendedoras deberian dar lugar á que los payeses vendiesen al público á lo ménos parte de sus mercancías, y allí á las nueve ó á las diez hacer su comercio, como hacen ahora desde las primeras horas de la mañana. Es preciso tambien dar la voz de alerta contra algunos carniceros, que venden á los inocentones una carne por otra, siendo tambien en el peso no solo poco escrupulosos sino hasta *la.....*, que diria una mala, una viperina lengua de mujer escamoteada. Si no se pone remedio á ello, un día que tengamos mas buen humor, seremos mas esplicitos, y hasta llegaremos á hablar de ciertas harinas que, por el arte de birli—birloque, están mezcladas con

polvos de mármol, de vidrio etc; que ya nos entienden los que saben cuánto crujen los dientes al comer el pan de tales pastas.

LA SANA MORAL.— Dicen algunos que, sino por ornato á lo ménos por decencia, debería la fuente de la Placeta que se halla en una profundidad, ponerse al nivel de las aceras. Entonces se ahorraría el farol de gas que exprofeso ilumina aquel antro; seria la fuente un hermoso adorno, y sobre todo dejaría de ser aquel rincon el teatro de sombras chinescas en altas horas de la noche. Por las once mil vírgenes, patronas de las criadas, suplicamos á la autoridad que tenga presente nuestro moral pensamiento.

LO ESTRAÑAN.— Algunos que leyeron en uno de nuestros últimos números la lista de los que componian la junta parroquial de Beneficencia, nos han asegurado que dicha junta aun no ha sido constituida por su presidente. Habiendo pasado tanto tiempo desde el nombramiento de sus individuos, ciertamente es de estrañar que no haya podido celebrar ni la primera sesion.

PACIENCIA Y MODERACION.— Creemos poder asegurar que, sobre las diez de la mañana del 9 del actual, cierto sujeto, que pertenece á una clase distinguida, se vió provocado, zaherido con dieterios y..... por otro de su misma categoría, en un lugar muy respetable.

Nosotros deploramos esto, y deseamos paz en todos. Consuélese entre tanto el que se crea humillado en la reyerta con la siguiente máxima:

Sufrir con resignacion
Los males debe el cristiano;
Que el Hacedor soberano
Le escribe sábia leccion
En cada suceso humano.

CARTEROS.— Hace ya una porcion de dias que tenemos el gusto de ver á todos los que distribuyen la correspondencia vestidos con el bonito y elegante uniforme ordenado por la direccion general de correos. Partidarios de todas las reformas de utilidad, no podemos ménos que aplaudir el pensamiento del Sr. Director General de dicho ramo, y de felicitar al Sr. Administrador de esta villa por la premura con que cumplimentó dicha órden.

¡PESIMISTA!— En cierto pueblecillo habia un solo carpintero. Un dia se hallaba éste en la plaza conversando con el maestro de escuela, cuando advirtió que el médico entraba en casa de un enfermo. — Adios, dijo, tengo que hacer. Preparó luego la madera para un ataúd.

ENIGMAS.

—¿Qué animales se encuentran, á un tiempo, en la tierra, en la mar y en el cielo?— El perro, la serpiente y el oso.— Bien.

—¿Quiénes son los dos hermanos que no cesan de engendrarse entre sí?— El día y la noche.— Muy bien.

—¿Qué es lo que es muy grande en su nacimiento, muy grande en su vejez, y muy pequeño en su juventud?

—¿Qué cosa cuánto mas crece es mas pequeña?

— Los dos últimos se enviaron, para ser descifrados, á la Universidad de Bolonia, y todavia no han sido contestados. Sin duda á causa de las ocurrencias que ya hacen algo mas que ocurrir en aquel pais.

ANUNCIOS.

ZAPATOS DE GOMA

para caballeros, señoras, niños y niñas, á 44, 41, 42 y 9 reales par. En la quinca-llería del Sr. Calvet, calle de Besalú.

PIANO VERTICAL PARA ALQUILAR.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

Hay para vender las casas n.º 42 de la calle de San José del Sol de Isern y n.º 32 de la calle de las *Eras den Vila*. Informarán en el piso 4.º n.º 43 de la Subida á la Iglesia.

Se necesita un jóven para aprendiz de sastre. Dirigirse á D. José Puig, sastre, calle de Geroua.

De los billetes de la casa de Caridad espendidos en esta villa, correspondientes al Sorteo celebrado en Barcelona el dia 4 de octubre, han salido premiados los números 58449 y 63267, en 46 duros cada uno: 58698 en 20 id., y el 2538 en 40 id.

TEATRO.

FUNCION PARA HOY JUEVES, 47.

Después de la sinfonia se pondrá en escena la comedia en 3 actos, titulada:

TRABAJAR POR CUENTA AGENA.

Seguirá un

POTPOURRI DE BAILES NACIONALES.

Dando fin con la divertida pieza, en un acto, titulada:

ÁNDESE V. CON BROMAS.

A las 7 y media.

ADVERTENCIA.

Los Sres. suscritores de fuera, que no hayan satisfecho aun el importe del primer trimestre, se servirán entregarlo al representante en sus respectivas poblaciones, ó bien remitirlo en sellos de franqueo.

Pedimos á los Sres. representantes que se sirvan enviar, sin demora, el importe de las suscripciones que tengan á su cargo.

Por todo lo no firmado el E. R.—JUAN MANICH.

Imprenta de Jaime Bosch, Rambla, 34.